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今日秋分，这是二十四节气
中的第十六个节气，秋季的第四
个节气。这一天太阳几乎直射地
球赤道，全球各地昼夜等长。“分”
即为“平分”“半”的意思，除了指
昼夜平分外，还有一层意思是平
分了秋季。《春秋繁露·阴阳出入
上下篇》中说：“秋分者，阴阳相半
也，故昼夜均而寒暑平。”这天正
好在秋季 90 天的中间，有着“平
分秋色”的意思，所以叫“秋分”。
秋分过后，北半球白天渐短，夜晚
渐长。

秋分曾是传统的“祭月节”，
但由于每年这天不一定都有圆
月，所以就将“祭月节”由“秋分”
调至了农历八月十五日。中国古
代将秋分分为三候：一候雷始收
声；二候蛰虫坯户；三候水始涸。
古人认为雷是因为阳气盛而发
声，秋分后阴气开始旺盛，所以不
再打雷。因此，雷声不但是暑气
的终结，也是秋寒的开始；由于天
气变冷，蛰居的小虫开始藏入穴
中，并且用细土将洞口封起来，以
防寒气侵入；由于天气干燥，水汽
蒸发快，所以湖泊与河流中的水

量变少，一些沼泽及水洼处便逐
渐干涸。

在岭南地区，有个不成节的
习俗，叫做“秋分吃秋菜”。秋分
这天，全村人都去采摘秋菜，采回
的秋菜一般与鱼片一起做“滚
汤”，取名叫做“秋汤”。秋分这一
天，农民都按习俗每家都要吃汤
圆，还用细竹叉扦着汤圆置于田
边地坎，名曰粘雀子嘴，免得雀子
来破坏庄稼。除了这些，秋分还
有送秋牛的习俗。

诗圣杜甫在《晚晴》中这样描
写：返照斜初彻，浮云薄未归。江
虹明远饮，峡雨落馀飞。凫雁终
高去，熊罴觉自肥。秋分客尚在，
竹露夕微微。
YMG全媒体记者 刘晋 摄影报道

本报讯（YMG 全媒体记者 逄苗 通
讯员 刘晓霞）9月22日上午，由烟台市委
宣传部指导，烟台市市场监督管理局、烟
台市商务局、烟台市文化和旅游局、烟台
市融媒体中心共同主办，烟台市消费者协
会承办的第二届“鲜美烟台好礼”活动举
行了授牌仪式。鲁花、经海渔业、喜旺食
品等20家企业的20件产品荣获“鲜美烟
台好礼”称号。

举办“鲜美烟台好礼”征集活动是落
实党中央、国务院和省委、省政府扩大内
需、加强内循环战略的重要举措。在两届
入选的企业中，既有崭露头角的科技创新
型企业，也有鲁花、张裕、龙大、春雪、双塔

等传统企业。从评选活动效果来看，对深
化“鲜美烟台”品牌创建，提振消费信心，
帮助企业扩大产品销售，提升消费者的获
得感和幸福感有着重要意义，也必将有效
推动烟台特色优势产业持续复苏，支撑全
市经济稳中向好、进中提质，提升“仙境海
岸·鲜美烟台”城市知名度和美誉度。

“作为烟台本地的一家知名企业，鲁
花将积极培育发展新优势，发挥好‘鲜美
烟台好礼’品牌‘雁阵效应’，让‘鲜美烟台
好礼’走得更远，让海内外充分感受烟台
品牌的巨大魅力。”授牌仪式上，鲁花集团
执行副总裁刘永平作为入选企业代表发
言。据了解，第二届“鲜美烟台好礼”征集

活动于今年3月22日正式启动，活动历时
5个月，共有150余家企业的180多件产
品参与征集，经过初选、甄选、优选以及网
络投票等系列环节，最终，一枝笔保健梨
汁、至宝三鞭丸、莱州草辫包、牟平白干、
珍藏版五星金奖白兰地、明威干海参等20
件产品赢得“鲜美烟台好礼”称号。

烟台市消费者协会相关负责人介绍，
本次征集活动获评的20件产品是社会各
界评选出的最具烟台特色、最能代表烟台
形象的优质产品，并已于8月11日通过各
大媒体平台正式公布最终征集结果。

“这次能获得荣誉称号，我们很受鼓
舞，也能督促我们不断提高产量、质量，提

升企业形象，打响产品知名度。”烟台经海
海洋渔业有限公司市场品牌运营经理李
鑫表示。自2021年至今，“鲜美烟台好
礼”征集活动已经成功举办两届，不但给
消费者提供了最具烟台特色、最能代表烟
台形象的优质产品，促进消费提质升级，
还为企业的产品销售及品牌推广提供了
强大助力。

为了更好地帮助企业拓宽销售渠道，
提升品牌影响力，下一步，主办单位还将
组织采访采风团，通过邀请市民代表参与
体验的方式，宣传报道各企业在品牌故
事、产品研发及质量把控方面的先进经验
与做法。

第二届“鲜美烟台好礼”举行授牌仪式

20件烟台特产光荣上榜

本报讯（YMG 全媒体记者 逄苗 通
讯员 刘晓霞）昨天上午，我市召开《2023
年烟台十三区市消费者满意度调查报告》
（以下简称《报告》）通报会，烟台市消费者
满意度得分为87.02分，整体表现较好。
从各一级指标消费者满意度得分来看，消
费环境满意度得分最高，为87.44分。其
次是消费供给，满意度得分为87.11分。
消费维权满意度得分为85.80分。

今年3月14日，中国消费者协会发布
了《2022年100个城市消费者满意度测评
报告》，烟台市实现了历史性突破，以
89.17分位列全国第四名。为进一步提升
城市消费者满意度水平，补短板查漏洞，
烟台市消费者协会参照中消协全国百城
消费者满意度测评模式及指标体系，邀请

第三方测评公司开展第二次烟台十三区
市消费者满意度调查。调查于5月22日
正式启动，测评范围覆盖烟台市所辖的13
个区市。调查对象为在本地居住6个月以
上，包括本地户籍及非本地户籍，最近1个
月有过日常消费行为的消费者，年龄从15
周岁到70周岁。调查内容涉及消费供
给、消费环境和消费维权三个方面，共计
25个指标。调查方式主要采取统计学、社
会学意义上的实地拦访调查，历时42天，
计划完成样本 2600 个，实际完成样本
2779个。

从各区市消费者满意度得分来看，十
三区市平均分为87.02分。各区市从高到
低得分分别为：黄渤海新区89.85分、龙口
市 87.50 分、烟台高新技术产业开发区

87.49 分、福山区87.42 分、莱山区87.38
分、芝罘区87.16分、栖霞市87.13分、牟平
区86.75分、莱州市86.63分、招远市86.62
分、蓬莱区86.18分、莱阳市85.71分、海阳
市85.68分。此外，本次调查还专门收集
了消费者对改进我市消费环境建设的需
求和建议，其中，优化供给丰富性的呼声
较高，主要表现为希望增加特色产品供
给、丰富休闲文娱消费项目以及增加新的
消费形式等方面。

“综合本次调查结果来看，总体处于
较好水平，但消费维权短板仍然突出，是
各区市需要关注的重点。”烟台市市场监
管局党组成员、市消协常务副会长高冬
介绍。根据《报告》显示，目前烟台市各
区市的消费维权力量不平衡不充分的情

况依然存在，消费者的维权意识、认知以
及维权信心仍有待提高，“因为损失较少
而不维权”“觉得流程比较复杂或花时
间”“认为投诉无用”是消费者不主动维
权的三大主要原因。我市将持续优化消
费供给，深入激发消费潜力，加大市场监
管力度，完善消费维权体系，补齐消费维
权短板。

下一步，烟台市消费者协会将继续
开展各类消费主题调查，深入了解本地
消费者在消费过程中遇到的各种问题，
加强与各单位部门的沟通和协作，形成
合力，共同推进消费者权益保护工作，为
构建良好的消费环境、持续提升本市消
费者满意度、促进经济发展作出更大的
贡献。

我市发布《2023年烟台十三区市消费者满意度调查报告》

消费者满意度得分87.02分

本报讯（YMG 全媒体记者 高少帅）
22日上午，市政府新闻办公室召开民生领
域案件查办“铁拳”行动新闻发布会。今
年以来，烟台市市场监督管理局结合我市
市场状况和民生消费重点，共办理民生领
域重点案件823件。

违法行为情节严重
将被列入“黑名单”

今年，我市把民生领域案件查办“铁
拳”行动作为全市执法办案主要载体来
抓。市县两级均成立了以主要领导为组
长、分管领导为副组长的工作机制。进一
步完善了顶层设计，加大了执法检查力
度，保证了“铁拳”行动深入开展，务求实
效。目前，烟台共办理民生领域重点案件
823件。其中，2件案件被国家市场监督
管理总局列为典型案例，7件案件被山东

省市场监督管理局列为典型案例，移送公
安机关刑事立案24件。

依托行刑衔接、行刑+企等协作机
制，严惩民生领域各类违法犯罪行为。
由烟台市市场监督管理局、市公安局和
张裕、喜旺、泸州老窖等30家国内知名
食品企业成立“行刑+企”联合打假联
盟，并制定了《食品领域行刑+企联合
打假协作备忘录》，加强了执法部门与
企业间的交流与协作，从企业源头上深
化了烟台市场监管领域行刑衔接执法
工作。在该体系的运行下，2022年底，
行刑衔接专案组破获千万级跨地市的
假冒化肥案件，该案件入选全国典型案
例并发布。

推动执法力量沉淀基层，调动市、县、
所三级市场监管部门积极互动，提高基层
办案能力。通过成立专家人才库，为区市
局提供政策法规、技术业务等方面的指导
和咨询。同时，由市市场监管综合执法支
队各执法科室，一对一与区市局形成对口
指导组，督导、协助办理疑难案件。区市
局执法力量下沉市场监管所，加强打击的
第一时间反应力量。

加大惩戒力度，提高违法成本。依法
需要处罚到人的案件，坚决处罚到人。依
法公开行政处罚信息，严格落实《市场监
督管理严重违法失信名单管理办法》，将

违法行为情节严重的企业列入“黑名单”，
实施联合惩戒，行政处罚曝光率一直保持
100%。

打击餐饮浪费力度空前
发布了3批典型案例

餐饮浪费问题是今年铁拳行动聚焦
的新重点，我市在打击餐饮浪费方面力度
空前。

市市场监管综合执法支队相关负责
人表示，今年在“铁拳”行动中特别增加
了餐饮浪费重点领域的整治。市市场监
督管理局依法查处餐饮服务经营者诱
导、误导消费者超量点餐的行为及相关
违法广告宣传，弘扬反对浪费、崇尚节约
的良好社会风气。烟台作为山东省重点
旅游城市，秉承“好客烟台”一贯以来的
热情，必须合理调整餐饮行业的“传统量
大”习惯，降低游客和群众的餐饮消费负
担，科学发展餐饮行业。今年以来，已经
通过专项整治，对餐饮业进行了整顿，处
置了144家存在问题的业户，发布了3批
典型案例。

市市场监管部门提醒广大餐饮服务
经营者：未主动对消费者进行防止食品浪
费提示提醒，甚至诱导、误导消费者超量
点餐造成明显浪费的，将面临行政部门的

严厉惩处。

假冒伪劣化肥
纳入年度执法行动内容

本次发布会，假冒伪劣农资产品成为
热点话题。

作为烟台重点扩展的项目领域，假冒
伪劣农资产品案件检查及查处工作被重
点关注。

市市场监督管理局副局长李宗林
介绍，2022年底，市市场监管局与公安
机关的行刑衔接专案组破获了一起货
值金额超过千万级跨地市的假冒化肥
案件，该案件入选全国典型案例并发
布。国家市场总局也特意来烟台调研
化肥执法情况，2023 年国家市场总局
把假冒伪劣化肥作为重点领域纳入年
度行动内容。

烟台市是农业大市，不仅有传统的粮
食作物，还有品种繁多的各类水果等经济
作物，并拥有“栖霞苹果”“莱阳梨”等众多
地域品牌。必须保护烟台地区的农业生产
和农民利益，打击农资产品违法经营活
动。今年以来，烟台市在对假冒伪劣农资
案件的查处工作上再度发力，目前已查处
农资产品案件71件。其中，1件被选为全
省典型案例。

我市召开民生领域案件查办“铁拳”行动新闻发布会

办理民生领域重点案件823件

本报讯（YMG 全媒体记者
钟嘉琳）昨日上午，由市委宣传
部、市妇联等单位联合举办的烟
台市最美家书诵读大赛决赛在山
东工商学院举行。市委常委、市
纪委书记、市监委主任任敬喜，市
政协副主席李建峰出席活动并颁
奖。

活动现场，选手们声情并茂
地诵读了10篇革命烈士的经典
家书和自己写给家人的亲情家
书，讲述了一个个感人至深的家
风故事、家训故事、亲情故事，展
示对长辈、爱人、子女的真情告

白，诠释和彰显了中华优良家教
家风的温度、厚度和力度。经过
激烈角逐，25名选手分获经典家
书组和亲情家书组一二三等奖，
蓬莱区妇联等10个单位获得最
佳组织奖。

最美家书诵读大赛活动历时
45天，来自各区市、各部门和重
点企业的 400 多名选手参赛，
10.88万名网友参与线上投票、收
看网上直播，营造了全社会重视、
支持家庭家教家风建设的浓厚氛
围，推动以优良家风涵养清廉党
风政风社风。

烟台市最美家书
诵读大赛圆满结束

一场秋雨过后一场秋雨过后，，港城秋意正浓港城秋意正浓，，海海
滨在蓝天白云的映衬下景色壮美滨在蓝天白云的映衬下景色壮美。。

YMGYMG全媒体记者全媒体记者 唐克唐克 摄摄
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本报讯（YMG全媒体记者 王
瑶）9月22日14：30—16：30，长岛
海洋生态文明综合试验区工委副
书记、管委专职副主任李明涛及长
岛相关部门负责人，在烟台市政务
服务中心接听12345热线电话，解
答市民问题，倾听群众诉求。

14时37分，李明涛拨通了首
个回访电话，向一位女士询问其
反映的快递投放问题是否得到解
决。之前，这位女士向12345热
线反映，快递员在没有征得她同
意的情况下，私自将快递投放至
代收点，此类情况多次发生，该女
士要求快递员将快递送至指定地
点。长岛综试区管委接到工单
后，立即进行调查处理。目前，相
关快递网点已受到处罚，并向该
女士道歉，同时保证将按地址投
送快递。接到回访电话，该女士
表示十分满意。“下一步，我们将
围绕您反映的问题，加大对快递
公司的指导力度，杜绝此类事件
再次发生。”李明涛说。

14时52分，一位外地游客致
电咨询，表示计划带老人和孩子
到长岛旅游，想了解长岛的特
色。同时，因长岛禁止岛外车辆
进入，想了解岛内交通问题如何
解决。

对此，长岛综试区相关部门
负责人向这位游客介绍了长岛的

旅游特色。他表示，目前长岛共
开通了三条旅游公交专线，分别
是11路、12路和13路，覆盖了南
北长山岛所有著名景点。在长岛
港下船后可直接乘坐旅游公交专
线，也可以考虑出租车、共享汽车
等出行方式。

15时13分，一位南隍城乡居
民咨询2023年是否允许购买散
煤？对此问题，长岛综试区相关部
门负责人表示，今年，长岛综试区
将继续开展散煤清洁化综合治理
和清洁煤炭推广工作，辖区内禁止
使用任何形式的散煤，在电代煤等
工程覆盖不到的区域，全面实施清
洁煤炭取暖。今年，长岛将继续通
过招标中标方式，确定清洁煤炭供
应企业。市民需携带相关证件到
中标企业或其设置的配送点登记
购买，才能享受政府补贴。购买清
洁煤炭数量大于等于1吨、小于等
于2吨的，按户给予补贴，不足或超
出部分均无补贴。

李明涛表示，热线连接民心，
接听群众热线是难得的倾听民
声、为民办事的机会。要以服务
群众、解决问题为出发点和落脚
点，认真倾听每一个呼声，按政策
用心解决每一个诉求，能直接答
复的当场予以回复，需进一步核
实办理的，要做好对接、抓紧办
理，第一时间给群众满意答复。

长岛海洋生态文明综合试验区工委管委负责人昨日接听12345热线

禁止使用任何形式的散煤

今日“平分秋色”

烟台剪纸代表性传承人栾萃华作品。

本报讯（YMG全媒体记者 杨
健）22日上午，市自然资源和规划
局相关负责人接听该局职责范围
内的12345政务服务热线电话。

“观海路和桐林路早晚高峰
特别堵，如何解决堵车问题？”一
位市民拨打热线电话咨询。

相关负责人表示，去年起，市
自然资源和规划局已着手编制烟
大商圈及周边片区交通改善和景
观提升规划方案。目前已完成初
步规划方案，规划包括桐林路拓
宽与路口改造方案。改造完成
后，可大幅缓解该区域交通拥堵
状况。

“我是万科翡翠大道小区居
民，观海路、学院路一带特别堵，
轸格庄立交正在施工，什么时候

能缓解这里的拥堵？”另一位市民
来电咨询。

相关负责人表示，我市规
划部门已编制完成轸格庄立交
桥与周边道路规划提升方案。
一是规划对轸格庄立交桥进行
功能提升改造，增设了两条匝
道，实现成龙线与轸大路互通，
提升了从牟平区到莱山区的通
达能力；二是对观海路、学院路
交叉口进行立体化改造，通过
观海路上跨学院路，减少直行
交通车辆在路口等待的时间，
减轻观海路与学院路交叉口的
交通转换压力；三是通过航天
路西延，增加高新区与莱山区
衔接通道，缓解学院路的交通
压力。

市自然资源和规划局相关负责人昨日接听12345政务服务热线

轸格庄立交将重新规划功能


